



El Católico Balear.

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Berard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes.—Fuera 3'75 id. trimestre

EL CATÓLICO BALEAR

PALMA 8 DE AGOSTO DE 1892.

DOCUMENTO EPISCOPAL

Honramos hoy las columnas de nuestro periódico reproduciendo á continuación la enérgica y razonada exposición que nuestro Excmo. é Ilmo. señor Obispo ha elevado al Sr. Ministro de Gracia y Justicia, en la que protesta del aumento del descuento en la consignación del Culto y Clero, demostrando de una manera evidente la improcedencia é ilegalidad de tal descuento.

EXPOSICIÓN

que el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha dirigido al Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia.

«EXCMO. SR.—D. Jacinto María Cervera y Cervera, Obispo de Mallorca, á V. E. respetuosamente expone: Que, cuando esperaba al menos el que use de recibo del oficio que dirigió á V. E., acompañando y haciendo propia la atenta exposición que este ilustrado Cabildo elevó en protesta contra las insinuaciones encaminadas á imponer mayor cercenamiento á los exiguos haberes, que á título de sagrada indemnización percibe el Clero del presupuesto del Estado, se ha encontrado por única contestación con una orden comunicada al Administrador-Habilitado por el Ordenador de Pagos de ese Ministerio, en la que, desatendiendo las poderosas razones expuestas por este Cabildo, se aumenta el descuento en uno más por ciento sobre la dotación nominal y no sobre la efectiva, no sobre el pago que se realiza, sino sobre el que debiera realizarse, lo cual es llevar el impuesto hasta el extremo inverosímil de hacer tributar por lo que el contribuyente percibe y por lo que muy contra su voluntad deja de percibir, por lo que tiene y lo que no tiene, ó, lo que es igual, es imponer contribución á la contribución misma.

No ha de insistir el que suscribe, Excmo. Sr., en las múltiples é incontestables razones de todo género que prueban la improcedencia de todo gravamen sobre las asignaciones del Culto y del Clero; porque hasta la actualidad han sido repetidas en las numerosas exposiciones que recientemente han elevado los Cabildos, y no cabe ignorancia de ellas en el ilustrado criterio de V. E.; pero sí ha de probar la improcedencia en concreto, deducida del mismo texto de la ley de Presupuestos, en cuanto al nuevo descuento que ahora se intenta.

Las asignaciones eclesiásticas tienen su origen en el contrato celebrado entre la Santa Sede y S. M. en 1851, y en este contrato, al hablar de las dotaciones de los Prelados se asegura, (Art. 41) que no sufrirán descuento alguno y en general se garantiza, (Art. 36) que las dotaciones asignadas (en aquella fecha) por los gastos del Culto y del Clero se entenderán sin perjuicio del aumento que se pueda hacer en ellas. Más adelante, en el Convenio-Ley de 4 de Abril de 1860, se estipula, (Art. 9.º) que la renta del Clero no se ha de disminuir ni reducir en ninguna eventualidad ni en ningún tiempo. En su misma Ley fundamental (Art. 11) el Estado se obliga á mantener el culto y sus ministros, y siendo insuficiente para esto lo que venían percibiendo

muchas iglesias y gran parte del Clero, su situación se agrava con el nuevo impuesto. ¿Cabe dudar, después de lo citado, que la dotación del Clero cae de lleno en la excepción que del nuevo descuento hace la ley de Presupuestos (Art. 8.º) respecto á los pagos referentes á contratos celebrados con anterioridad á esta ley?

Además, Excmo. Sr.; en muchas diócesis se ordena á los ministros del altar á título de coadjutores y en todas á título de párrocos rurales y de entrada, constituyendo su congrua los bienes espiritualizados que resultan de su dotación. Tocar á estos bienes por sí la autoridad secular contra la voluntad de la Iglesia, equipararlos con los demás sueldos ó pagos que satisface el Estado, reducirlos hasta la insuficiencia, sólo puede hacerlo quien desconozca en absoluto los sagrados Cánones, ó, conociéndolos, los quiera menospreciar soberanamente y conculcarlos á sabiendas.

El silencio del exponente en estas circunstancias fuera culpable, mayormente cuando el silencio alienta los desafueros. Dos años han trascurrido sin que se lle ara siquiera la fórmula, que al fin y al cabo dejaba á salvo sagrados derechos, de pedir al Clero previamente su asentimiento al donativo voluntario-forzoso del diez por ciento, y el silencio con que se ha sufrido esta omisión ha traído travez como consecuencia el que para aumentar el descuento se haya considerado suficiente una orden del Ordenador de Pagos al Administrador-Habilitado de la Diócesis.

Aunque no sea una razón en apoyo de lo que se defiende, no deja de ser una circunstancia en la que cualquiera ha de fijar la atención, la coincidencia de que en lo que llaman turno de los partidos se pretenda y tenga lugar de ordinario la elevación del descuento de las asignaciones eclesiásticas en aquellas situaciones en que cuenta con mayoría el que hoy nos rige.

En méritos de lo expuesto, el que suscribe suplica á V. E. deje sin efecto la disposición de la Ordenación de Pagos, como contrario á la letra y espíritu de los sagrados Cánones, como contrario á la letra de la ley de Presupuestos y al espíritu católico del Gobierno de S. M.

De no obtenerse la revocación solicitada se formulará en el momento del cobro la oportuna protesta y se entablará el recurso procedente.—Palma, 1.º de Agosto de 1892.—Excelentísimo Sr.—JACINTO M.º, Obispo de Mallorca.—Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia.»

LA MASONERIA ITALIANA

A las preciosas confesiones que há días transcribimos de *El Resumen* acerca de la pernicioso influencia de la masonería italiana, pueden agregarse hoy las manifestaciones, notables por lo explícitas, que aparecen en una correspondencia recientemente publicada por *Le Temps*, periódico parisiense, no sospechoso de parcialidad católica.

Según advierte el citado correspondiente, la masonería italiana, sin disfraces ni máscaras de ninguna especie, quiere intervenir en la próxima lucha electoral; y á este fin obedece el viaje de Lemmi, gran maestro de los adoradores del G.: A.: D.: U.: en la Península italiana.

Las aspiraciones de la masonería italiana tienden á la absoluta secularización de la vida: quieren la destrucción de toda religión; nada de esperanzas de ultratumba; nada de una vida que se prolonga más allá del sepulcro. Abolición del matrimonio religioso; la organización de la familia no debe basarse más que en un simple contrato civil, rescindible á voluntad de una de las partes contratantes; por consiguiente, debe establecerse el divorcio. Nada de bautismos; nada de Sacerdotes. Así se ha expresado Lemmi, con una franqueza á que no nos tenían acostumbrados los herm.: mas.º.

Tanta audacia y descoco tan inusitado han llegado á alarmar hasta á los mismos radicales. Lo prueban los de Génova, según se ve por las declaraciones del *Caffaro*, lo cual es tanto más de extrañar cuanto que la masonería cuenta con numerosos adeptos entre los radicales genoveses.

La Italia se expresa también en términos asaz elocuentes contra la absorbente preponderancia del elemento masónico en la noble tierra italiana.

Cuando hasta á los naturales aliados de esas sociedades nefandas, movidas sólo por el fanatismo antireligioso, que es el más irracional de los fanatismos, arranca la verdad tan elocuentes confesiones, reveladoras de los fines perversos que persigue la mala venturada secta, ¿qué hemos de decir nosotros, que uno y otro día estamos sosteniendo lo mismo, y haciendo ver á los incautos que la masonería no es una sociedad humanitaria creada para un objeto filantrópico, sino una sociedad, no ya siquiera indiferente, sino francamente antireligiosa, enemiga irreconciliable de todo lo que vive y alienta á impulsos de lo sobrenatural?

Es muy de notar la alianza que existe entre la masonería y la banca judía. Los tesoros que ésta acapara, esquilmando á todo el que tiene necesidad de acudir á ella, sirven á maravilla para promover las obras masónicas y aumentar el número de los que caen en las malélicas redes de esa abominable asociación.

Bueno es que la gente vaya abriendo los ojos, y la masonería pierda la máscara bajo la cual há querido vivir por largo tiempo, para engañar más fácilmente á los incautos.

La verdad se abre paso siempre; más ó menos tarde, sus rayos vivificadores rasgan las nieblas que pretendían oscurecerlos.

¿Quién sabe si esta audacia de la masonería, este descoco con que se presenta, es síntoma de su decadencia, y anuncio de su desaparición, relativamente próxima?

UNA PÁGINA DE LA VIDA

del Cardenal Donnet

I

Corría el año de 1828. Un joven sacerdote comenzaba su carrera de abnegación y sacrificio en un pueblecillo de la extensa diócesis de Lyon. Afable y caritativo, sus consejos y su bolsillo estaban siempre á disposición de todos; consagraba su vida á amar á Dios y hacer bien á los hombres. Era uno de esos corazones celosos de la salvación de las almas que dicen: «Evar las manos al cielo, es bueno; pero abrirlas es mejor.» En muchas ocasiones había demostrado que la dulzura de las formas no es, en todos los casos, indicio de debilidad. Con frecuencia se vió precisado á defender los derechos de su iglesia de los ataques del Consejo municipal; y como se trataba de sus ovejas, el buen Pastor logró siempre conciliar los intereses opuestos, con satis-

facción general. Por eso los paisanos no emprendían jamás nada importante sin consultar á su párroco. Este era á la vez el abogado, el notario, el arquitecto y aun el médico y el secretario de todos; llevando la correspondencia de su pequeño reino, cuyos súbditos más instruidos sabían apenas leer el Evangelio en gruesos caracteres. «El señor cura—se decía en dos leguas á la redonda—es el padre de los pobres y el hijo amado del buen Dios.»

II

Una mañana, era á fines de Febrero, el invierno había sido rudo, las montañas estaban cubiertas de nieve, la llanura parecía envuelta en un inmenso sudario, bajo el cual dormían las muertas esperanzas, y los pobres labradores, que todos los días veían entrar al buen párroco en sus cabañas, le repetían constantemente: «¡Pedid á Dios por nuestros campos, señor cura; si el deshielo no viene pronto, la cosecha se habrá perdido.»—«Tened confianza, amigos míos—les respondía éste sin falta;—Dios hace bien todo lo que hace.»

¡Dios hace bien todo lo que hace! Tal era la lógica de su corazón; por eso repetían todos la misma sentencia, que, aun cuando tomada de un autor profano, será siempre una buena y santa palabra.

Pues aquella mañana la única campana de la iglesia sonaba furiosamente al amanecer: era el toque precipitado de alarma; así que los habitantes del pueblecillo, arrancados al sueño de improviso por su incesante clamoreo, salían de las cabañas buscando, en medio de su turbación, el lugar del incendio.... Mas no era el incendio, era algo peor que el incendio lo que anunciaba. El fuego puede ser combatido, atajado, encadenado; pero el agua, el agua que sube sin cesar, que salva los obstáculos, destruye los diques y barre las márgenes naturales ó artificiales; la inundación que se lanza en su carrera desenfrenada á través de las llanuras y de los valles, nivelando las colinas, arrasando las plantaciones, minando los muros, derribando los árboles y los edificios con sus olas monstruosas y encrespadas, ¿quién podrá detenerla?

El pueblecillo se halla invadido ya en gran parte: vacas, caballos, carneros.... marchaban á la deriva, arrebatados, juntamente con sus establos, por la fuerza irresistible de aquella corriente furiosa que nadie viera llegar.

El buen cura, que había estado velando un enfermo durante la noche, fué el que dió la voz de alarma. Gracias á su decisión y á su presencia de ánimo el pánico de los primeros momentos se calmó pronto, y en breves instantes todos los hombres formaron una brigada de trabajadores que maniobró admirablemente bajo su dirección.

III

De repente, un grito de angustia, un grito inmenso exhalado á un tiempo por todos los pechos, salió de la multitud; la corriente, desbordada, separándose de su camino, se precipitaba en dirección á una cabaña, aislada en medio de los campos. En un momento el agua llegó hasta ella, rodeándola por todas partes, y se vió salir por encima del techo de paja una mujer apenas vestida que hacia esfuerzos desesperados para atraer á sí dos niños, uno de los cuales estaba todavía en mantillas. El agua entrante subía, subía siempre y con rapidez; las olas, irritadas por la resistencia, batían como un ariete las débiles paredes de tierra de la cabaña, su base comenzaba á mbarso, y algunos trozos de madera y ramas, deleznable materiales empleados en su construcción, flotaban á lo lejos arrastrados por las mil opuestas corrientes de aquel océano tumultuoso.... Ya nadie se atrevía á lanzarse en auxilio de aquella madre desgraciada, cuyos gritos se oían distintamente, á pesar del ruido espantoso producido por la inundación. Santiago Poirier, el herrador, conocido en todas partes por su fuerza y su arrojo, había intentado por tres veces llegar á nado hasta la cabaña; pero las tres había debido únicamente su salvación á la cuerda atada á su cintura para sostenerlo contra la violencia de la corriente.... Otros dos, Pedro el batelero é Ivón el guarda campestre, antiguo soldado, habían hecho también inútiles tentativas para socorrer á aquella pobre familia. ¡Y el agua subía siempre!... ¡Algunos minutos más, y la madre y los hijos habrán desaparecido en aquel piélago inmenso!

En esto se oye el galope de un caballo, todos vuelven la cabeza.... Es el cura, que llega montado en la *Grise*, valiente poney

que le prestan los domingos en una granja próxima para ir á celebrar la Misa en el anejo de su parroquia. Sin vacilar un instante lanza su caballo á la corriente, que lo cubre hasta las narices; las olas lo arrastran, pero lucha resueltamente, ayudado por su jinete, y logra atravesar los torbellinos que lo inundan de espuma; veinte veces se les cree perdidos; mas al fin, y á fuerza de destreza y de valor, llegan á tocar el tejado de la cabaña, que amenaza derrumbarse por momentos. ¡Pero cuatro personas para un caballo tan pequeño!... ¡Todos van á perecer!... El cura toma los dos niños, que en su abnegación le entrega la desgraciada madre.

A través de los mismos peligros, mayores todavía por el crecimiento de la avenida, los saca á tierra y los deja al cuidado de los paisanos; después, cuando al lanzarse de nuevo al agua para salvar á la madre que pedía socorro en medio de las ondas, pronlas á sepultarla, oye á éstos que le suplican no se exponga á una muerte cierta. — «¡Rogad por mí! — les dice: — ¡Dios hace bien cuanto hace!» — y entra sin perder un momento en el cauce del río desbordado. Tode el mundo se hincó entonces de rodillas sobre la ribera; pero los ojos y los corazones no se elevaban libremente á Dios en aquel instante supremo; seguían también al heroico sacerdote en su arriesgada empresa... Un chasquido horrible hizo estremecer á la multitud: era la cabaña que, cediendo al fin bajo el empuje de las olas, desaparecía en medio de un espantoso remolino.

Pero la *Grise* estaba ya cerca, y el joven párroco, inclinado sobre la silla, logró asir por la cabellera á la pobre madre que flotaba sobre el agua, y pudo sacarla á la orilla, donde cayó él mismo extenuado de fatiga, murmurando: «¡Dios hace bien lo que hace!»

Difícil sería pintar la admiración, la gratitud y el entusiasmo de aquella muchedumbre loca de alegría. Desde entonces el cura fué para todos un héroe; fué más todavía, se le miró como un santo... Y á la verdad que en ello no iban muy equivocados.

IV

Los habitantes todos del pueblecillo hubieran querido dar inmediatamente á su párroco una prueba de su afecto y de su entusiasmo; pero ¿de qué manera? He ahí lo que los tenía perplejos, cuando, algunos días más tarde, idearon un medio tan sencillo como original. Debía procederse á la elección de los oficiales de la nueva compañía de bomberos; pues bien: el nombre del joven sacerdote fué el primero que salió de la urna cívica. «Había sido nombrado capitán de bomberos por unanimidad!...

Cuando la noticia llegó á oídos del nuevo capitán, trató de hacer comprender á sus feligreses hasta qué punto era imposible la alianza de la sotana con el casco, la barba, el pico y el hacha; mas inútilmente, todos contestaron que el subprefecto arreglaría las cosas como pudiera, pero que nunca volverían atrás de su acuerdo.

Levantóse, en efecto, acta de la elección, que fué remitida á la Subprefectura, y pasando por la hilera administrativa, según costumbre, llegó hasta el ministerio del Interior... Su lectura produjo allí la hilaridad que puede suponerse, y la cosa pareció tan extraordinaria que el jefe del Negociado creyó hacer la corte al secretario refiriéndosela; éste se apresuró á contarla al ministro, para entretenerlo durante la comida, el cual se aprovechó inmediatamente de la historia para divertirse al rey. La corte celebró con risas la ocurrencia por espacio de dos días... Y, en resumen, un mes más tarde, después de tomar los informes necesarios, Carlos X firmaba la propuesta del abate Donnet para el Obispado de Nancy, como coadjutor de Mgr. de Forbin Jansón. En aquel puesto elevado, como al frente de su pobre parroquia, dió Mgr. Donnet el ejemplo de todas las virtudes; y, en fin, cuando la muerte de Mgr. Cheverus dejó vacante la Silla arzobispal de Bordeaux, Mgr. Donnet fué el designado para continuar en ella la vida laboriosa, fecunda y edificante de este noble y piadoso corazón.

EL CENTENARIO DE COLÓN

POR CORREO

La carabela en Cádiz

Más que los grandes acorazados, que esos verdaderos colosos de los mares, armados de cañones y empavesados con flámulas y gallardetes, llama la atención en la bahía la humilde carabela.

Toda la tarde ha tenido atracados multitud de faluchos y barquichuelos, que casi desaparecían bajo las amplias curvas de sus graciosas formas.

Parecía, según gráfica expresión de un tripulante, una gallina rodeada de sus juguetones polluelos. Pase lo poco elevado del símil en gracia á su propiedad.

Tan exacta es la reproducción de la histórica *nao*, con tal fidelidad se han copiado los detalles, que al admirar su aspecto, al leer su nombre y al recordar el gran acontecimiento á que va unido, se espera ver surgir en el puente la figura del gran almirante, tal como ha sido perpetuada y reproducida en mármoles y en bronce, en maderas y en lienzo.

La ilusión dura lo que tarda en ver aparecer sobre el alcázar la blanca gorra y negra levita que caracterizan el uniforme de nuestros marinos.

La curiosidad que despertó en Cádiz la carabela, fué mucha. Continuamente salían

destacados de los muelles faluchos con rumbo á la *nao*, y en los balcones, en los miradores y en las azoteas, á simple vista, podían distinguirse los grupos de curiosos y curiosas que exploraban la planicie de la bahía en busca de la carabela.

A veces enormes lanchas de vapor, colmadas de gente, pasaban cerca de la *Santa María*, y se oían estos gritos:

— ¡Santa María Ora pro nobis.

— ¡Viva Colón!

— ¡Viva la carabela!

Una noche en el mar

Desde que fondeó la carabela hasta que el sol fué á sonreír en otros horizontes, pasamos las horas en un incesante cañoneo.

Todos los barcos estaban envueltos en espesas nubes de humo, y asustadas las gaviotas quedaban en nutridas bandas, suspendidas lejos de la ciudad, sin atreverse á recorrer la bahía.

Aquel simulacro de bombardeo, aquellos pabellones extranjeros agitándose en todas direcciones, recordaban heroicas páginas de la historia de la ciudad de las Cortes.

Desapareció el sol; hirió su postrer destello la cúpula dorada de la Catedral gaditana; se arriaron las banderas; sonaron las músicas, despidiendo la retirada del pabellón de la patria, enhiesto en los mástiles de los buques, y mar y cielo se confundieron en el intenso abrazo de las sombras.

¡Momento solemne para el que, como yo, lo presenciaba desde cubierta! Comenzaron á brillar los farolillos de los buques, marcando al agitarse en la oscuridad, surcos de fuego parecidos á una constelación de fugitivas estrellas; jugaron de nave á nave los potentes focos de luz eléctrica; las entreabiertas portillas de luz envolvían los buques en una misteriosa penumbra; los barcos remedaban siluetas de palacios flotantes; y en conjunto, la bahía, más que un pedazo del proceloso Atlántico, parecía un plácido remanso de las venecianas lagunas.

Desde la cubierta del *Piélago*, mi hotel en estos momentos, sorprendo pintorescos detalles de la vida marítima.

No lejos del vapor se halla anclado el *Legaspi*. En sus aguas, fosforescentes estelas indican la proximidad de una lancha.

De improviso, una voz robusta, de prolongadas modulaciones, que recuerda el estribillo de las barcarolas, grita:

— ¡Ah del hotel! ¿Qué trae?

— ¡Comisión á bordo! — responden.

— ¡Cabo de escuadra! — grita de nuevo el centinela.

Y entre ruido de armas y rumor de taconeos marciales llegó á mi litera el resto de un diálogo sostenido con esa energía y sobriedad espartana que informa el vocabulario de la gente de mar.

Puede decirse que al sonar el cañonazo de leva en la bahía gaditana comenzaron las verdaderas fiestas del centenario.

Así es que aquel fué un momento de ansiedad suprema para la gente que presenciaba en los muelles la salida de la *Santa María*.

Con los anteojos de mar veíamos agitarse á lo lejos muchos sombreros diciendo adiós á los expedicionarios, y á simple vista, recorriendo los malecones, se distinguían blancos pañuelos que parecían nutrido enjambre de mariposas aprisionadas en los gaditanos jardines.

Ocho horas tardamos en la travesía por ir todos los buques con marcha moderada, tiempo que distribuímos entre el puente, la cubierta y el camarote.

En el primero interpretando las órdenes que comunicaba el buque almirante por el telégrafo de banderas á la escuadrilla y escolta de honor; en la segunda, viendo la marcha gallarda de la carabela, saltando sin dificultad las olas y pulverizándolas con los hachazos de su esbelta proa; y en el tercero, tomando notas y ordenando apuntes para trabajos minuciosos que el entusiasmo inspira y la premura del tiempo destruye apenas planeados.

A las cuatro de la tarde divisamos los arenales inhospitalarios de las costas de Huelva, y sobre ellos unos vapores morados que rasteaban el suelo como el humo de los sacrificios de Caín: era el humo de las teleras de Riotinto.

Un contraste: de la chimenea de una casita salía una columna de humo que no tardaba en confundirse con el azul del cielo, en ese lazo estrecho é invisible que une las cosas puras; al lado de aquel hogar modesto lleno de poesía en la soledad, costa inabordable, se cernía aquella humareda cárdena que parecía amenazador amago de borrasca.

Pasamos de largo, dimos vista al monasterio de la Rábida, fondeamos en la bahía, se engalanaron los buques, vomitaron fuego y humo los cañones de los barcos y las baterías de la plaza y pisamos los muelles de Huelva.

La alegría y el aspecto de la ciudad merecen capítulo aparte.

P. ROVIRA.

Huelva 31 Julio 92.

POR TELÉGRAFO

Huelva 1.º — Se ha celebrado la Misa anunciada, con gran concurrencia, oficiando el arcebispo de esta ciudad, señor Perez Viejo.

En el ábside del templo había colocado un tapiz rojo, sobre el que descollaba la imagen de San Sebastián y el escudo de la ciudad.

La iglesia de San Pedro estaba toda engalanada. En el campanario lucían colgaduras y gallardetes. El espectáculo ha sido hermoso.

Ante el ministro y comisiones desfilaron después las fuerzas de la guarnición y la com-

pañía de infantería de marina de la fragata *Gerona*.

El estandarte de la carabela, de raso azul y blanco, que es una obra artística, se ha bendecido en la ceremonia religiosa.

Esta noche llegará el Ayuntamiento de Sevilla con maceros y el pendón de San Fernando, para asistir á las fiestas de la Rábida y los consules de Guatemala y Colombia.

El capitán general de Andalucía y el gobernador militar irán mañana al puerto de Palos á bordo del *Cocodrilo*.

Las autoridades y los marinos extranjeros presenciaron desde el terraplen de la vía las notabilísimas maniobras de la compañía de desembarco de la fragata *Gerona*.

Huelva 1.º — De un momento á otro llegarán á este puerto dos buques rusos y los representantes de la república dominicana.

La ciudad está vestida de fiesta: colgaduras, faroles, banderolas, la gente del país y los forasteros recorren las calles é invaden el muelle, desde donde se contempla el delicioso panorama que ofrece el mar, cubierto por las naves.

De vez en cuando y por encima del murmullo de la gente, que se arremolina y agolpa, comenta y aclama, se alza el fragor de los cañonazos con que unos buques saludan á otros.

En la iglesia ha sido bendecido el estandarte escolar.

Huelva 2.º — Se ha celebrado un espléndido banquete á bordo de la corbeta mejicana *Zaragoza*.

Cádiz 2.º — Esta noche se ha inaugurado el parque de las Delicias, verificándose una retreta militar, que ha resultado brillantísima.

Asistió una concurrencia numerosa.

El aspecto que ofrece el parque, profusamente iluminado, es sorprendente.

Huelva 2.º — Están iluminados los muelles y la ciudad, produciendo magnífico golpe de vista.

La animación aumenta cada vez más. En las calles se agolpa el gentío, siendo muy difícil transitar por ellas.

Ha llegado el Ayuntamiento de Sevilla, siendo recibido por el de Huelva, con los maceros y todas las solemnidades de rúbrica, recorriendo las calles con pendones, á los acordes de la música.

La Rábida 2.º — En las antiguas celdas de legos del convento de la Rábida se ha establecido una estación telegráfica, que prestará servicio mientras duren las fiestas del centenario. Este despacho es el primero que se transmite.

En la huerta del convento florecen unas palmeras que miden 30 metros de altura, y son contemporáneas al descubrimiento.

También se conserva una noria rudimentaria, que usaban los frailes para regar la huerta.

El monasterio es muy visitado, principalmente por los extranjeros y demás personas que han venido á presenciar las fiestas.

Moguer. — La carabela, aprovechando viento favorable, salió al amanecer con dirección á Palos. Seguía la *Legaspi*.

La carabela, que iba gallardísima con sus velas extendidas, fué saludada al entrar en el puerto de Palos, por las escuadrillas extranjeras, contestando ella con dos disparos de las lombardas que lleva á babor y estribor.

La comisión de festejos, los marinos extranjeros y los consules, se dirigieron á la iglesia de San Jorge, donde se debía celebrar la misa anunciada. Regresamos á la Rábida sin que se celebrara la ceremonia.

En el altar mayor de este templo se venera la histórica imagen de Nuestra Señora de los Milagros, que fué adorada por Colón. Está esculpida en jaspe y mide media vara de altura.

Las obras de reparación del templo de San Jorge están muy atrasadas; me parece imposible que puedan terminarse para las fiestas de Octubre.

De regreso en la Rábida, visitamos el histórico convento.

Huelva 3.º — La fiesta naval ha sido grandiosa. La carabela *Santa María* ha desfilado entre las escuadras extranjeras, resultando imponente.

La gente de á bordo de la carabela estaba profundamente emocionada. En el momento de cargar las velas de la carabela sonaron varios vivas á España y á la marina entre los acordes de la marcha Real.

Ha llamado la atención ver reunidos en el espacio de dos millas cuadradas 35 buques de guerra.

El general Coello ha felicitado á la tripulación de la carabela *Santa María* en nombre del ejército.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE MAÑANA

Stos. Justo y Pastor, hermanos mártires; S. Román, mártir; S. Domiciano, obispo; Stos. Firmo y Rústico, mártires.

STOS. JUSTO Y PASTOR, HERMANOS MÁRTIRES

Estos santos niños fueron naturales de Alcalá de Henares, y siendo educados en la religión cristiana, teniendo noticia de que Daciano había promulgado un edicto contra los católicos que se resistiesen á sacrificar á los ídolos, se presentaron á él los dos niños, diciéndole que se gloraban en adorar exclusivamente á Jesús. El presidente les mandó azotar, y como se mantuviesen después más firmes en la fe, fueron degollados en el campo Laudable.

OFICIO DIVINO

Día 9. Feria 3.ª Vigilia de S. Lorenzo.

De los Stos. Justo y Pastor, hermanos mártires. *Doble de 2.ª clase. Encarnado.* Visperas de S. Lorenzo, mártir, com. de los Stos. Justo y Pastor, mártires.

En la Catedral se cantan dos misas una del Santo después de *Tercia* y otra de la Vigilia después de *Nona* con dalmáticas moradas.

CULTOS

Mañana maries — En San Francisco continuarán las Cuarenta Horas: exposición á las seis, y en seguida las adoraciones al Santísimo; á las diez se cantará *tercia* y la misa mayor, y después se hará la novena de S. Roque. Por la tarde, á las siete, se cantará la corona de la Virgen, oración mental, estación y reserva.

En Montesión, á las siete y media, al tiempo de una misa, se hará el ejercicio dedicado á S. Alonso Rodríguez.

CORTE DE MARÍA.

En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

GACETILLA LOCAL

EL PRIMER CENTENARIO

DE LA BEATIFICACIÓN DE SOR CATALINA TOMÁS

La fiesta cívico-religiosa celebrada ayer en el barrio de San Nicolás en conmemoración de tan fausto suceso, atrajo extraordinario concurso al templo y á la plaza del Mercado.

Sabido es de los habitantes de Palma que en un muro de la iglesia de San Nicolás existe enclavada una piedra en la cual estuvo sentada dicha religiosa. En este sitio se levantó un altar y sobre la mencionada piedra se colocó una hermosa efigie de la Beata, circuida de nubes y ángeles, formando una especie de gloria transparente que de noche ofrecía un majestuoso efecto, por la bonita combinación de luces simétricamente distribuidas.

Además se veían sobre ricos damascos cuadros que representaban pasajes de la vida de nuestra esclarecida heroína y milagros obrados en favor de sus devotos paisanos. Ondeaban elegantes pendones que contenían varias inscripciones alusivas á su nacimiento, muerte y Beatificación.

En el mencionado altar, á las siete de la mañana, se celebró misa de campaña, á la que asistió el regimiento de Filipinas é inmensa multitud de gentío; la tropa se colocó en frente del altar en columna de honor; el capellán del mismo cuerpo, celebró bajo palio sostenido por cuatro mayordomos, y á la elevación de la sagrada Hostia y del Caliz se dispararon algunos cohetes como mayor tributo de homenaje rendido á S. D. M.; la música tocó la sinfonía de *Saffo*, bajo la dirección del músico mayor D. Bartolomé Perelló. Los balcones y ventanas, colgados de damascos, estaban completamente atestados de personas.

Este majestuoso aparato presentaba un cuadro encantador bajo la frondosa arboleda de la alameda del Mercado.

A la misa mayor celebrada en la mencionada iglesia, predicó D. Antonio Mateu, vicario de la Vileta, quien con lenguaje castizo, bellos conceptos y unción fervorosa pronunció un hermoso y bien acabado panegírico de la bienaventurada Sor Catalina, gloria de Mallorca, lirio aromático del vergel celestial, y ornamento de la Iglesia.

Esta fiesta, promovida por unos cuantos amadores de las glorias de este país, llevada á cabo con tanto entusiasmo como brillante éxito, ha venido á trazar la senda á las autoridades locales de Palma para acordar la celebración de fiestas y ferias en esta ciudad, á imitación de lo que se está haciendo en otras capitales de la Península.

Mallorca, la perla del Mediterráneo, la que á menudo tiene la altísima honra de ser visitada por distinguidos personajes así nacionales como extranjeros, atraídos por el deseo de contemplar las bellezas artísticas y los pintorescos paisajes con que la ha adornado la naturaleza, no dudamos que con las fiestas y ferias se abrirían nuevos venenos de riqueza para su agricultura, industria y comercio.

Estúdiense, pues, este proyecto que otras veces ya se ha intentado realizar, pero que no sabemos porque siempre ha quedado frustrado.

Con el fausto motivo de haber prorrogado Su Santidad León XIII las

coloca las todas en semicírculo fueron cantando con alegría espiritual las estrofas del Sagrado himno Ambrosiano que había sido entonado por S. E. I.

En la mencionada ceremonia tomaron parte como asistentes á S. E. el M. I. Sr. D. Guillermo Puig, visitador de dicha congregación, y el M. I. señor D. Matías Compañy, además del muy ilustre Sr. Provisor de esta Diócesis D. Enrique Reig.

En vista de tan solemne como alegre función religiosa no podemos menos de tributar elogio al Sr. Obispo como reformador de dicho instituto, al visitador Sr. Puig como también á las hermanas de dicho Real instituto, y en modo particular á la Rda. madre Rectora.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha dispuesto celebrar órdenes generales en las próximas tómporas de S. Mateo, debiendo los aspirantes presentar sus instancias documentadas en la Secretaría de Cámara hasta el 20 del actual y serán examinados el 5 del próximo mes de Septiembre.

Ha sido nombrado Coadjutor de la parroquia de Santa Margarita el presbítero Sr. D. Lorenzo Nicolau y Villalonga.

El asistente de uno de los ayudantes del Excmo. Sr. Capitán General, que salvó en los baños de la Portella á las tres señoras, de que dimos cuenta, se llama Gerardo Tormo y García, que nos congratulamos en consignarlo, pues su heroica acción demuestra los sentimientos humanitarios que le impulsaron á llevarla á cabo con tan feliz éxito, á pesar de haber expuesto su vida.

Actos como éste son dignos de que el público sepa quiénes son sus autores, y cuando no alcanzen otra cosa, se hacen merecedores al galardón del agradecimiento.

Se ha repartido otra lámina del *Album de Mallorca*, la cual representa la *Cala de San Vicente*, situada en la pintoresca cordillera que se extiende entre el puerto de Pollensa y el de Alcudia. Unas pocas viviendas situadas en la orilla sirven de albergue á un reducido número de familias, las cuales se dedican á la pesca, muy abundante en aquellas aguas.

Los gastos de las obras que el Ayuntamiento de esta ciudad hace por Administración han importado, durante la semana anterior al 26 de Julio último, la cantidad de 1.157 pesetas 30 céntimos.

El viernes último hubo un incendio en el predio *Son Oliver*, situado en el *Pla de Sant Jordi*, término de Palma. Salió alguna fuerza de la Guardia civil con objeto de prestar auxilio al colono y gente del predio que trabajaron con arroyo hasta que hubieron conseguido extinguir el voraz elemento, reduciendo á pavezas un depósito de paja.

Se calcula que los daños ocasionados ascienden á unas 1.300 pesetas.

A la hora de itinerario soltó los cabos de amarra el vapor *Isleño*, haciendo rumbo á Ibiza, desde donde salió para Alicante. Llevaba la correspondencia para ambos puntos, pasaje y carga.

Esta mañana á las seis ha echado anclas en este puerto, procedente de Valencia el vapor *Unión*. Ha traído balija, 15 pasajeros y mercancías.

También ha llegado el vapor transatlántico *Pío IX*. Después de haber tomado la carga que se le tiene preparada continuará el viaje para las antillas americanas.

Con singular satisfacción reproducimos la carta que nos ha remitido la Administración de consumos, en la que se nos comunica haber dictado las órdenes oportunas á fin de evitar los abusos denunciados por nosotros referentes al modo como se efectúa el cobro de dicho impuesto en el Arrabal de Santa Catalina.

Le damos las gracias por haber sido atendidos con justicia y notoria prontitud.

Palma 6 Agosto de 1892.

Sr. Director de EL CATÓLICO BALEAR.

Muy Sr. mío y de mi mayor consideración: Habiéndome hecho cargo del suelto publicado hoy en el periódico que V. tan acertadamente dirige, referente al adeudo de especies estraidas del casco de esta población para el consumo en Santa Catalina; cúpleme manifestar á V. que en mi constante deseo de no causar al público perjuicio alguno, habiéndome producido algunas quejas por varios vecinos de dicho Arrabal referente al doble gravamen que resultaba sobre aquellas especies, una vez cerciorado de ello, dicté anteanoche las órdenes convenientes para que los Fielatos

autorizaran las papeletas justificativas de extracciones á fin de que al llegar aquellos al punto de su destino no se les exijan los derechos de consumos. Así se hizo ayer, sigue haciéndose hoy y se hará en lo sucesivo, evitando de este modo se produzcan quejas tan fundadas como las que han motivado el suelto de que queda hecho mérito.

Respecto al caso de D. José Garau que se concreta en el propio suelto, debo también manifestar á V. que habiendo dicho señor acudido anteayer por la mañana á esta Administración solicitando se le autorizara una extracción de queso para Santa Catalina, lo hice inmediatamente, y puedo asegurar que al llegar allí no se le exigió derecho alguno.

Dadas las anteriores esplicaciones que me permito, Sr. Director, dirigir á V. á la vez que al de *El Noticiero Balear*, espero de su reconocida amabilidad no tendrá V. inconveniente en hacer públicos los hechos expresados, para que conste una vez más que si bien esta Administración ha de hacer cuanto esté á su alcance para que no se defrauden sus legítimos intereses, en cambio no impondrá nunca al pública exacción alguna ilegal.

Se repite de V., Sr. Director, atento S. S. Q. B. S. M.—*Bartolomé Cabrer*.

BOLETÍN METEOROLOGICO

Día 8 Agosto—9 mañana

Barómetro.	641 mm.
Termómetro seco.	29.9 grados.
Id. húmedo	23.9 »
Mínima.	19.5 »
Reflector.	15.5 »
Dirección del viento.	N. E.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Huelva 5 á las 2'50 t.

Un chasco

Ha sido imposible celebrar misa en Palos á causa de la ausencia del cura encargado de decirlo. Las comisiones, el Sr. Beranger y los marinos han quedado chasqueados.

Madrid 5 á las 9'45 n.

Medidas sanitarias

Alemania ha adoptado precauciones sanitarias en las fronteras francesa y rusa; ha prohibido la importación de ropas sucias.

El señor Villaverde ha conferenciado con el Sr. Cánovas sobre medidas contra Francia.

Ha aparecido el cólera en las cercanías de San Petersburgo y Moscou.

Madrid 7 á las 9'55 n.

Noticias.

El Gobierno espera que recrudezca el cólera en Francia para adoptar precauciones en la frontera.

Atribúyese gran importancia á la conferencia que celebrarán en Gijón los Sres. Sagasta y Pidal.

La salud es satisfactoria en España.

La escuadra de instrucción irá á Génova durante las fiestas del Centenario.

El Sr. Villaverde presentará á las Cortes la reforma de las leyes provincial y municipal.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Ferro-Carriles.

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7⁵⁰ mañana, 2¹⁵ y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7 m., y 5⁴⁵ tarde.
De La-Puebla á Palma: 7²⁵ m., y 5⁵⁵ tarde.
De Manacor á La-Puebla: 7 m. y 5⁴⁵ tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7²⁵ m., 2⁴⁵ y 5⁵⁵ (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

Correos.

SALIDAS.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.
—Lunes 5 t. Mahón.—Martes 5 t. Barcelona.—
—Miércoles 2 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 5 tarde Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
ENTRADAS.—Lunes 7 m. Valencia.—8 mañana Mahón por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahón.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

ORNAMENTOS

SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto divino.

Se sirven encargos: Miguel Matas.

Juanot Colom esquina calle Maura.

COMPANÍA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

PESETAS 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

SAN JUAN, 20

PALMA DE MALLORCA

Y EN EL «BANCO DE FELANITX»

FELANITX.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, núm. 1 (paseo de Recoletos).

GARANTIAS

Capital social efectivo.	Ptas.	12.000.000
Primas y reservas.		40.697.980
Total.		52.697.980

VEINTE AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Esta gran compañía nacional contrata los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1846, de su fundación, la suma de pesetas 48.301,675'33.

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que en cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al subdirector D. Francisco de P. Arias, calle de San Bartolomé, 5, pral. Palma. 5-8

MOSAICOS HIDRÁULICOS

Escofet, Fortuny y Compañía

Ronda de San Pedro, 8—BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y del Extranjero

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRÁULICOS, es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa ESCOFET, FORTUNY Y COMPAÑÍA no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa y no copiados de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Únicos representantes en esta, señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

ORNAMENTOS SAGRADOS

Y DEPÓSITO DE TODA CLASE DE ARTÍCULOS ESPECIALES PARA EL CULTO DIVINO

Depósito exclusivo en de Estatuaria Religiosa de «El Arte Cristiano» y de Las Baleares de Objetos de PLATA MENESES para Servicio de Iglesia.

Confección de Ternos, Casullas, Capas pluviales, Estolas, Pendones y todo lo concerniente al Culto. Géneros negros fabricados expresamente para trajes talaras. La casa se encarga de toda clase de bordados en oro y plata.

ALMACENES DE JUAN MONTANER

2 á 10—Sindicato—2 á 10.

VERDAD Y FANTASÍA

POR

Don Ignacio Barbero Mamblona

Director del Colegio del Cardenal Cisneros

Poema sacro en prosa y rico castellano, digno de estudio y de premio á la juventud escolar.—Sociedad editorial de San Francisco de Sales, Bolsa, 10, Madrid.—Un tomo en 8.°, elegantemente impreso, 3 pesetas.

BANCO DE ESPAÑA

Sucursal en Palma de Mallorca.

Debiéndose proceder á la corta de los cupones que vencerán en 1.º de Octubre próximo venidero, correspondientes á los valores depositados en este Establecimiento, se avisa á los interesados:

1.º Que podrán retirar los cupones en rama, previo pedido, así como avisar que se conserven unidos á los títulos.

Hasta el 4 de Agosto corriente, los de Deuda perpétua al 4 por ciento interior y amortizable.

Hasta el 15 de Septiembre próximo, los de Deuda perpétua al 4 por ciento exterior y Biletes hipotecarios de la Isla de Cuba.

2.º Que transcurridos estos plazos, el Banco procederá á la presentación y cobro de los cupones de Deuda interior y amortizable, que no hayan sido objeto de pedido ó aviso.

5.º Que no se admitirán en depósito los valores que contengan el indicado cupón de 1.º de Octubre.

Desde el día 4 de Agosto, los de Deuda perpétua al 4 por ciento interior y amortizable.

Y desde el día 16 de Septiembre, los de Deuda perpétua al 4 por ciento exterior y Biletes hipotecarios de la Isla de Cuba.

4.º Que el Banco admitirá, desde luego á descuento, á razón del tipo que rija, los cupones de 1.º de Octubre próximo, de la Deuda perpétua interior y del amortizable al 4 por ciento estén ó no depositados.

5.º Que el mínimo de percepción por los descuentos será de 15 céntimos de peseta por cada factura.

6.º Que los cupones del vencimiento de 1.º Octubre próximo, de la Deuda perpétua al 4 por ciento exterior y de los Biletes hipotecarios de la Isla de Cuba se admitirán en negociación desde la fecha de este anuncio, estén ó no depositados, con la bonificación que diariamente se fijará en las oficinas del Banco.

7.º Que los cupones de títulos depositados de las mismas Deudas exterior y de Cuba que no se retiren en el período, desde la fecha de este anuncio, hasta el 15 de Septiembre próximo, se entenderán cedidos al Banco por los depositantes, con la bonificación que se fijará por el mismo el día 16 de Septiembre; y será la equivalente al precio medio á que resulte la de los referidos valores negociados por el Banco en el citado período de tiempo.

8.º Que para el descuento ó la negociación de los cupones depositados bastará la presentación del resguardo de depósito respectivo.

Palma 1.º Agosto de 1892.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras.